

LA CRONICA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Guadalajara: un mes 50 céntimos.
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,
y año 5'50.
Extranjero: año, 11 pesetas.
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 3 de Marzo de 1897

Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo

Se publica los miércoles y sábados
Pago anticipado

PRECIOS DE ANUNCIOS

Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;
en tercera, 15; en primera, 25.
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-
ta plana, 2'50; en tercera, 5.
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

Núm. 955



EL RELEVO Y LA CRISIS

Hace no muchos días circularon con insistencia rumores de que el Gobierno buscaba una fórmula en que fundar el relevo del general Weyler del cargo de jefe superior del Ejército de Cuba.

Es decir, que el Sr. Cánovas y cuantos con él constituyen el gabinete, ó la mayoría por lo menos, comprenden que es imposible que nuestra primera autoridad antillana continúe en el desempeño de su cargo. Pues á pesar de esta creencia del Gobierno, á pesar del convencimiento que ha manifestado tener, no se atreve á arrostrar las consecuencias y continúa con su política indefinida, perjudicial en sumo grado para los intereses de España, cuyas circunstancias no son, seguramente, para que sus destinos sean regidos por un Gobierno que comprende las malas condiciones de un organismo político cualquiera y no las reforme inmediatamente.

Si el Sr. Cánovas y sus ministros permaneciesen bajo la creencia de que Weyler podía terminar la guerra ó conseguir la paz, aunque nosotros creyésemos lo contrario, cabría decir que unos ú otros estábamos equivocados; pero hoy que la poca discreción de un consejero ha hecho saber que en el Consejo de ministros de la semana pasada el Gobierno desconfiaba de los resultados que Weyler podía obtener, no es explícito que ese mismo Gobierno persista, después de tantos días, en mantener una línea de conducta que él mismo desapruaba por no estar basada en ningún principio político y que seguramente no se atreverá á sostener en otras épocas del pueblo español.

El propósito del Sr. Cánovas parece que es esperar á que llegue el período de las lluvias, para dar tiempo á que el General haga en tres ó cuatro meses lo que no ha hecho en un año, ni hizo después de la muerte de Maceo, cuando un esfuerzo enérgico hubiese muerto á la insurrección, y si para entonces las cosas han variado radicalmente, la primera autoridad cubana regresará á España á formar con Blanco y Martínez Campos, en el número de los enemigos del Gobierno.

Entre tanto, que pase el tiempo viviendo el país, no ya en la desconfianza, sino en la seguridad de que ni Weyler ni Cánovas conseguirán otra cosa que producir nuevos sacrificios á los muchos ya originados.

Si el gabinete conservador mantiene la creencia que algunos de sus individuos han manifestado, el relevo ha debido ser inmediato. ¿Es acaso preferible perder un tiempo precioso que un hombre como Polavieja podría aprovechar tan cumplidamente? ¿No supone nada el enorme gasto que ese tiempo representa? ¿Cuándo se ha visto que un gobierno sostenga autoridades, cuya marcha política no le agrade?

Con este sistema llegaremos á la época de las lluvias y la guerra continuará otro año con todos los peligros que rodean la campaña de Cuba y perdiendo las fuerzas vivas de nuestro pueblo.

El hecho es que Cánovas parece dispuesto á no modificar ni en un ápice el plan que se ha impuesto, y ó no se atreve ó no quiere relevar al general en jefe. De aquí los insistentes rumores de crisis que han circulado la semana anterior y á los que nosotros no hemos concedido gran crédito, porque los motivos no son de los que obligan á Cánovas á abandonar el poder.

Determinado el jefe del actual Gobierno á sostener á Weyler, lo hará sin inconveniente alguno aunque se opongan á ello los demás partidos y los dictados de la razón; pero si el período de las lluvias comienza sin que el pueblo haya recibido una satisfacción, entonces la crisis no quedará reducida á tal ó cual ministro, sino que tendrá que ser total, porque los errores del gobierno estarán demasiado claros para ocultarlos.

El relevo acarrearía hoy el cambio de dos ó tres individuos que en el seno del gabinete han sido decididos partidarios de la continuación del actual jefe superior de Cuba, por razones que ellos saben, pero el partido conservador podría continuar en el poder, aunque para ello tuviese que sacrificar lo que hasta ahora ha venido sacrificando. Pero si no se adopta tal medida y los resultados, que aun en medio de la desconfianza se esperan, no se obtienen, el relevo después de comenzada la época lluviosa, llevará consigo la caída del actual Gobierno.

Son los inconvenientes de hacer suya la política desarrollada en Cuba.

Puntos al vuelo

Pulvis es, et in pulverem revertetur.

Así en latín y todo, la Iglesia les dice hoy á los conservadores que el poder de que gozan ha de convertirse en polvo.

Lo que resulta es, que como los de por aquí no saben latines, pues el único que los sabía abandonó al partido que le dió lo que aún posee, siguen en la creencia de que van á ser poder siempre.

Y que la *morenquitis* no va á tener cura.

Pero caerán los conservadores, desaparecerán las enfermedades de los otros y no va á ser pequeña la indisposición que sufran.

Y lo peor es que la sufrirán muy Cuesta... arriba.

Si es que ignesen y demás compañeros *morenquiteados* no disponen otra cosa para entonces.

Bromitas de Carnaval.

Anticipándose dos días *El Atalaya* nos ha dado una broma de Carnaval.

Nos ha dicho que el domingo podíamos ir á Madrid por cinco reales y volver por otros cinco y nos lo hemos creído á pies juatillas.

La broma para los que bajamos á la estación con diez reales y propina no ha sido pesada.

Lo peor es que también se lo creyeron en los pueblos.

Y ha tenido la suerte *El Atalaya* de que nosotros acogieramos la noticia.

Así que ya nadie dudaba de lo dicho, por la coincidencia.

¡Bromista! ¡Bromista! y ¡Bromista!

Morote el corresponsal de *El Liberal*, á quien milagrosamente no le fusilaron los insurrectos de Máximo Gómez, se ha marchado á Nueva York.

¡Qué empeño de meterse entre los enemigos!

¡Irá en busca de material para otro suplemento extraordinario?

El Sr. Sagasta ha estado en Palacio á saludar á las personas reales y piensa volver estos días, según afirma *El Correo*.

Esas idas y venidas...
Son de alguna utilidad,—habrá quien diga.

ECOS MADRILEÑOS

Pereda en la Academia

Al ingreso de Perez Galdós en la Academia ha seguido el de D. José M. Pereda. Si méritos incontrastables posee aquí para ocupar el sitial académico, no lo son de menos valor los poseídos por éste para tener sitio en la real Corporación. Uno como novelista que anatomiza y lleva al libro la historia de ayer y los vicios y virtudes de la sociedad de hoy, contribuyendo con su pluma á la difusión de las ideas que el progreso trae, y otro haciéndonos conocer la vida del terruño al describirnos en sus libros las costumbres, los paisajes y encantos de las montañas y costas santanderinas, y todo aquello que la naturaleza guarda y que solo á seres privilegiados es dado

sorprender y retratar, son dos grandes glorias de la patria que meció sus cunas, dos glorias que reclamaban justamente la confirmación oficial de la fama adquirida desde hace muchos años con sus preciadas y meritorias creaciones, fama que ya tiempo el público habíales reconocido y confirmado.

Si grande y solemne fué la recepción del autor de *Gloria*, grande y solemne ha sido también la del que con pluma de oro describió las costumbres montañesas.

Pereda defendió en su discurso la novela regionalista y dirigió certeros tiros al extranjerismo que se ha filtrado en España, para producir en el nacional los mismos efectos que en el cuerpo sano y robusto produce el veneno propinado en pequeñas dosis y por mucho tiempo.

El discurso de Pereda fué una hermosa defensa, la mejor acaso que podía imaginarse, de la novela regionalista.

La Exposición Artística

Ya se inauguró la Exposición Artística á beneficio de los soldados enfermos y heridos. El acto, como todos los de su género, fué solemne y además simpático y conmovedor. No se pronunciaron los discursos de costumbre, ni el frío que en sí llevan las ceremonias cortesanas se dejó sentir; pero los asistentes escucharon frases de consuelo y justos elogios, dirigidos por las personas reales á los defensores de la Patria que cuidan de las salas; y todos, y particularmente los que han prestado su concurso para la Exposición, gozaron de esas hermosas sensaciones que produce la realización de toda obra que en sus entrañas lleva gérmenes de ese amor sublime que enjuga lágrimas y mitiga dolores.

Murillo, Velázquez, Rubens, Goya, Rosales, Plasencia y otros muchos de los desaparecidos; Moreno Carbonero, Sorolla, los Benlliures, Lhardy, Saint-Aubin, Galofre, Barron, Martínez Abades y cien más de los vivos, halláanse representados en la Exposición por obras que sirven y servirán para que sus nombres se pronuncien con respeto y cariño. Por el mérito de lo expuesto, el certamen es un acontecimiento artístico de primer orden; y nada decimos de los resultados positivos que dará: á cuatrocientos ascienden los cuadros regalados, muchos de ellos de gran valor. No se les ha fijado precio porque la caridad está encargada de que se paguen bien.

Se cuentan ya muchos rasgos de generosidad, siendo uno de ellos de Mariano Benlliure, quien ha puesto en un cuadro de D. Raimundo de Madrazo un tarjetón que dice: «Mariano Benlliure ofrece por esta cabeza 500 pesetas. ¿Quién da más?»

El carnaval en Madrid.

Adios esperanzas de que Madrid vea desaparecer el Carnaval astroso, súcio, repulsivo é impropio de los tiempos que corren; adios, también, ilusiones de presenciar fiestas que fueran remedo de aquellas que eternizan el recuerdo de la poética ciudad de los Duces y de las palomas de San Marcos.

Años atrás soñamos con esas fiestas; hubo felices ensayos, y ya nos hacíamos la ilusión de disfrutar de las dulces sensaciones que produce; mas como «donde hay patrón no manda marinero», de poco nos sirvieron aquellos ensayos y proyectos, si el amo, el patrón, dispone no pasen á la realidad nuestros pensamientos.

El asunto es que el Carnaval de la coronada Villa no corresponde á la cultura que debe exigirse á la capital de una nación, y que si sin desdoro ha de continuar la tradición, se hace preciso ataviar la fiesta con hermosas galas.

En 1895 tuvimos batalla de flores en el Retiro; este año también se pretendía celebrar tan bella fiesta, pero... vamos, que el amo no está de humor y no la hay.

La Asociación de la Cruz Roja tomó la iniciativa, y pidió permiso al Ayun-

tamiento para celebrarla, y éste lo ha negado.

¿Fundado en qué dirán nuestros lectores usa en ese sentido de su prerrogativa?

Asombrense: ¡En que con tal fiesta sufre gran deterioro el arbolado del Retiro!

No, no echemos sobre el Ayuntamiento adjetivos de ningún género, que él no es acreedor á calificativos injuriosos, porque sufre un error.

La culpa toda es de la mencionada Asociación, por no decir en la solicitud elevada que los proyectiles que habían de usarse en la batalla, serían claveles, rosas, violetas, jacintos y otras flores, y es natural, como la popular corporación ignoraba esos extremos, háse ojeado á la celebración de la fiesta, aunque era á beneficio de los soldados enfermos y heridos de Cuba y Filipinas, por defender así los intereses del pueblo.

Siga, siga el Carnaval como hasta aquí. Que en las calles y paseos no veamos mas que *bebés, pierrots, Goleones* y *osos*, y así se verán bien claras las inclinaciones de la sociedad actual.

JULIO ABRIL.

Bailes de Carnaval

En La Peña

Ha sido la primera sociedad que ha dado bailes, pues se ha anticipado un día á los carnavales, separándose de lo común y ya no volverá á celebrar otro hasta el domingo de Piñata.

Muy concurrido y animado el baile del sábado, eran muchísimos los encantos que lucían las bellas señoritas que por los salones de «La Peña» discurrían, dando bromas tan discretas como oportunas.

En el Casino de Guadalajara

No estuvo tan concurrido como de costumbre el baile del domingo. Era baile de sociedad y tuvo lugar en el salón destinado al efecto y allí vimos sin embargo de no ser grande la concurrencia, á lo más selecto de Guadalajara, luciendo ricos trajes y mucha belleza. Puede decirse que fué un baile aristocrático, un baile elegante; poquito pero muy bueno.

La Junta directiva estuvo muy atenta con las autoridades y la prensa, nota característica de esta sociedad que sabe hacer muy bien los honores de la casa por conducto de sus Juntas de gobierno.

El sábado dará un baile de máscaras en el salón-café, que estará adornado convenientemente, y es de esperar se halle muy concurrido y asistan lindas pollas con ricos disfraces, algunos de los cuales ya conocemos y por eso suponemos que no habrán de darnos broma algunas mascaritas del sexo bello, lo cual para nosotros es una contrariedad, pues son las únicas bromas que recibimos con agrado.

En el Ateneo Obrero

Muchísima concurrencia, como siempre. En los pasillos era imposible penetrar y en el salón no había una silla vacante y sin embargo se bailó con comodidad porque la sala es inmensa. Había muchas caras bonitas y los obreros han pasado dos noches deliciosas en aquel vergel donde había tantas hermosas flores.

El presidente del Ateneo, Sr. Luque, deshízose en cumplidos con los invitados y lo mismo sus compañeros de Junta.

En «La Artesana»

Galantemente invitados por dicha sociedad, tuvimos el gusto de asistir á los bailes celebrados en el Salón García el domingo y en la noche de ayer.

Pasamos un buen rato, admirando las muchas caras bonitas que allí había, y que por no disponer de espacio no enumeramos, observando también el orden, unión y amistad al par que franqueza reinantes en «La Artesana», por lo que felicitamos cordialmente á dicha sociedad.